

Putérus un peu volumineux n'est pas ou presque pas douloureux, sauf peut-être au niveau des bords latéraux; les lochies, d'après Ribemont Dessaignes, sont à peu près normales. Budin nous dit que les lochies sont noirâtres et fétides, que le col est perméable et que la cavité utérine contient des débris de caducée putréfiés. On peut observer des hémorragies soudaines et graves à la suite de la désintégration et du détachement des thrombus.

Au fur et à mesure que les frissons se répètent, l'état général devient mauvais, le facies s'altère, le teint devient pâle et d'un jaune blafard, subietérique, les yeux sont brillants et exéavés, la langue est sèche, la soif vive, les urines sont albumineuses, la rate et le foie sont douloureux et hypertrophiées; souvent il existe de la diarrhée fétide. Nous voyons tous les caractères d'une infection profonde. Bientôt apparaissent les manifestations métastatiques, et, d'après Ribemont Dessaignes, les articulations seraient souvent prises les premières.

Les phénomènes nerveux sont variables suivant le degré de l'infection ou la résistance du sujet. Ils dominent parfois la scène, et la maladie prend la forme typhoïde avec les caractères adynamique ou ataxique. Quelquefois la pyohémie ressemble tellement à la dothiéntérie que ce n'est que par le séro-diagnostic que peut les distinguer.

La pyohémie puerpérale dure longtemps (5 ou 6 semaines). Cependant elle peut évoluer plus rapidement ou plus lentement.

La pyohémie puerpérale est généralement grave et se termine le plus souvent par la mort.

J'ai déjà dit qu'un des caractères de la phlébite utérine est de lancer dans la circulation des embolies septiques capables de causer des complications multiples avec tout le cortège de leur symptomologie et de leur gravité. Ces complications sont l'endocardite, la péricardite, la myocardite, les phlébites, les affections du poumon et de la plèvre, les affections du système urinaire, du système digestif, du système nerveux, et du système locomoteur, les arthrites et le rhumatisme puerpérale, les érythèmes scarlatini-formes et rubéoliques, la gangrène et les abcès multiples; en un mot la pyohémie puerpérale peut atteindre à un moment n'importe quelle partie de l'économie.